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Подвиг по имени «Сталинград» 
В городе-герое состоялась научно-практическая 
конференция, посвящённая победе в битве 
на Волге 

Рождение сверхдержавы 
К 80-летию Ялтинской (Крымской)  
конференции 4

Прежде всего, 
он был коммунистом! 

В Бишкеке отметили 140-летие со дня  
рождения земляка — Михаила Фрунзе 3

2

Уважаемые товарищи! Мои друзья! Наши 
союзники! 

Мы сегодня проводим открытое партсо-
брание, посвящённое 80-летию Победы. По 
этому вопросу приняты все необходимые 
документы как государством, так и нашей 
партией. Они опубликованы в газетах 
«Правда» и «Советская Россия», на нашем 
сайте. Телеканал «Красная Линия» показал 
большой репортаж. И я надеюсь, что сего-
дняшнее собрание не только продемон-
стрирует нашу волю к новой победе, но и 
всё сделает для того, чтобы максимально 
отмобилизовать все государственно-пат-
риотические силы на эту победу. 

Да и день сегодня знаковый. Ровно три-
дцать лет назад в газете «Правда» была 
опубликована Программа КПРФ, которая 
призывала к возрождению и восстановле-
нию порушенной и преданной страны. Она 
позволила нам дважды уберечь страну от 
гражданской бойни, организовать протест 
против дефолта и создать правительство 
национальных интересов и народного до-
верия во главе с Примаковым и Маслюко-
вым, всё сделать для того, чтобы поддер-
жать главные инициативы по укреплению 
государственного суверенитета, с которы-
ми выступил президент Путин. 

Я хочу поздравить главного редактора 
«Правды» Бориса Олеговича Комоцкого. Он 
сегодня именинник. Так что есть все осно-
вания не только отметить 30-летие нашей 
программы, но и поздравить главного ре-
дактора и весь коллектив самой авторитет-
ной газеты, которую знают во всём мире. 

Сегодня свой 75-летний юбилей отмеча-
ет Александр Алексеевич Кравец, секретарь 
Омского обкома. Он, многие годы возглав-
ляя эту организацию, показывал пример, 
как надо трудиться, всё сделал для того, 
чтобы создать необходимую базу, подгото-
вить новое пополнение. 

Так что давайте порадуемся вместе, по-
здравим и пожелаем им успехов. 

Сегодня — последний день января. Про-
шёл уже месяц с начала года. И сейчас на 
кону судьба не только нашей страны, но и 
всего мира. В показанном вам видеосюжете 
было продемонстрировано, что такое ре-
альная победа и цена, которую мы заплати-
ли, сломав хребет фашистскому зверю и 
истребив это вселенское зло. Однако оно 
снова вылезло и объявило войну уже всему 
Русскому миру. Я не устаю повторять: миру, 
который имеет более чем тысячелетнюю 
историю. Миру, который трижды спас хва-
лёную Европу от очередных нашествий и 
диктаторов. Миру, который показал при-
мер, как надо строить новое общество под 
знаменем Великого Октября, знаменем Ле-
нина. Миру, водрузившему над рейхстагом 
Красное Знамя Победы. И оно сегодня сно-
ва олицетворяет наш победный дух в борь-
бе с нацистами и фашистами, обрушивши-
мися на «ридну Украину». 

Мы должны прекрасно понимать, что не 
случайно президент объявил нынешний 
год Годом защитника Отечества, а лидеры 
стран СНГ сказали, что он станет годом ми-
ра и единения, без которого никто никогда 
не добивался побед. 

Единение народно-патриотических сил 
позволило нам с вами подготовить Про-
грамму Победы, двенадцать законов, поз-
воляющих вытащить страну из системного 
кризиса, и создать уникальные народные 
предприятия, которые являются островка-
ми социализма и демонстрируют велико-
лепный пример. У нас сейчас в Центре по-
литической учёбы проходит обучение оче-
редного потока слушателей. Приехали ре-
бята из почти трёх десятков регионов. Мы 
им показываем хозяйство Грудинина, где 
лучшие школы, детские сады, лучший 
спорткомплекс, лучшие урожаи и надои. 
Мы показываем, как можно трудиться даже 
в нынешних непростых условиях. Нам уда-
лось после пяти рейдерских атак отбить это 
хозяйство. И оно снова стало флагманом 
нашей новой экономической политики. 

Поблагодарим и СПК «Звениговский», ко-
торый многие годы возглавляет Иван Ива-
нович Казанков вместе со своим сыном. И 
это хозяйство показывает классные резуль-
таты. Каждый раз оно отправляет свою ве-
ликолепную продукцию в составе наших 
гуманитарных конвоев. Солдаты и коман-
диры всегда говорят за это большое спаси-
бо. И у нас этот опыт становится всё инте-
реснее и шире. 

Мы с вами заложили основы для новой 
победы. Темпы экономического роста в 
стране за прошлый год составили 4%. И они 
выше мировых. У нас один из самых низких 
уровней безработицы. Мы многое сделали 
для того, чтобы показать пример, как надо 
работать в современной школе и как надо 
поддерживать наших ребят на фронте. 
Команда Владимира Ивановича Кашина 
только что отправила 133-й гуманитарный 
конвой. И ребята благодарят и за машины, 
и за мотоциклы, и за дроны, и за лекарства, 
и за тёплые носки, и за маскировочные на-
кидки, которые не видит иностранная 
спецаппаратура. Мы благодарим всех, кто в 
этом участвует, это вся партия, все наши со-
юзники и друзья, от комсомола до женского 
движения и Союза офицеров. 

Мы создали базу, которую надо укреп-
лять. Но следует понимать, что наступает 
эпоха политических громил и искусствен-
ного интеллекта. Ещё раз подчёркиваю: по-
литических громил и искусственного ин-
теллекта. Вчера Святейший Патриарх Ки-
рилл, выступая в Государственной думе, 
особо подчеркнул необходимость сохране-
ния нравственно-культурных основ, наше-
го великолепного языка и борьбы с насили-
ем. Оно в том числе расползается и в искус-
ственном интеллекте и может породить та-
кие процессы и проблемы, с которыми 

трудно будет справиться обществу. Это тре-
бует высококультурного, образованного, 
грамотного и волевого человека. 

Я считаю, что мы недооцениваем приход 
Трампа. К власти пришёл миллиардер. Се-
годня на планете миллиардеров более двух 
с половиной тысяч. За прошлый год их чис-
ло увеличилось ещё на 204 человека. Они 
обладают капиталом большим, чем весь Ев-

ропейский союз, и по-прежнему продол-
жают наживаться. В том числе жиреет и 
российская олигархия, не желающая тол-
ком участвовать даже в специальной воен-
ной операции. 

Трамп, ещё не вступив в должность, за-
махнулся на то, чтобы подчинить себе весь 
американский континент. Ничего нового 
тут нет. Ещё 150 лет назад была провозгла-
шена «доктрина Монро», где было заявле-
но, что это их огород и их двор и они будут 
там хозяйничать. 

Однако если присовокупить к США Кана-
ду и Мексику, захватить Гренландию и Па-
намский канал, то это будет империя в 500 
миллионов человек площадью 21 миллион 
квадратных километров. Она будет обла-
дать 40% арктического шельфа. И будет 
иметь всё для того, чтобы диктовать свои 
условия практически всей планете. 

Но прежде всего они пытаются уже с пер-
вого дня диктовать свои условия нам. Мир, 
но на основе силы. Однако никто ещё ни-
когда в истории нас не побеждал в откры-
том бою. Но не раз обманывали. И когда 
президент Путин давал интервью, я с ним 
полностью согласился. Нам надо обеспе-
чить гарантии безопасности на десятиле-
тия вперёд. Но для этого нужно побеждать. 
Никаких других вариантов нет. Любой «до-
говорняк» закончится тем, что из-под 
Харькова будут держать на прицеле 
Кремль. А из Одессы и Николаева смогут 
обстреливать любой объект в Крыму и на 
Черноморском побережье. И у нас не будет 
никакого покоя, никакой безопасности. По-
этому мы всё делаем для того, чтобы изме-
нить прежде всего финансово-экономиче-
скую политику. 

Прямо вам скажу: удачно выбрал Трамп 
и своего вице-президента Вэнса. Это чело-
век из рабочей семьи, который пользуется 
популярностью и отстаивает традицион-
ные ценности. И в сумме на двоих у них уже 
двенадцать лет, которых хватит для того, 
чтобы «нагнуть» кого угодно. 

Поэтому, когда говорят, что у нас есть де-
сять лет, — у нас нет десяти лет. И мы долж-
ны сейчас максимально сконцентрировать 
усилия и достичь темпов роста выше миро-
вых. И здесь надо учитывать прежде всего 
великий советский опыт. Учиться у нашей 
Победы. Учиться у братской Белоруссии, ко-
торую мы поздравляем с великолепными 
результатами. Поздравляем Александра 
Григорьевича Лукашенко с победой на вы-
борах и нашего друга Сергея Сыранкова. 
Они шли на выборы не вопреки или про-
тив, а шли вместе во имя торжества идеалов 
социализма. Давайте им поаплодируем, по-
здравим, пожелаем успехов. 

Я благодарю газету «Советская Россия», 
разместившую прекрасный репортаж с 
этих выборов. Обратите внимание: здесь и 
наше приветствие, и поздравление. Должен 
сказать, что и братская Белоруссия присла-
ла нам все материалы. Казбек Тайсаев вме-
сте с нашей командой и Пётр Симоненко 
там великолепно поработали. 

Главная причина успеха и всенародной 
поддержки Лукашенко связана с тем, что 
это народный кандидат. И в республике по-
литика направлена на «диктатуру» во имя 
добра, справедливости, дружбы и благопо-
лучия человека труда. Поэтому надо у них 
учиться. И «Красная Линия» вместе с Афо-
ниным и Новиковым подготовила уже поч-
ти десяток великолепных фильмов. И я на-
стаиваю на том, чтобы наши товарищи 
максимально использовали этот уникаль-
ный материал для пропаганды и показа. 

Секрет прост: на советскую базу, создан-
ную в братской Белоруссии, наложили ува-
жение, опыт, народный характер и тягу к 
подлинной свободе и независимости. И ни 
одна сволочь, пытавшаяся ломать, прово-
цировать, организовывать массовые беспо-
рядки, не прошла, потому что никто из сол-

дат и офицеров не дрогнул. Так что это уни-
кальный для нас с вами пример. 

Только что завершился форум в Давосе. 
Он якобы оказался в тени инаугурации 
Трампа. Но дело не в этом. Там собрались 
три тысячи главных представителей капи-
тала. Там присутствовали 60 первых руко-
водителей. И в докладах на форуме был 
сделан вывод, что все проблемы только  

обострились. Почти 60% руководителей не 
видят в этом году улучшения, а скорее — 
ухудшение. Темпы развития будут замед-
ляться, инфляция нарастает. Мы всё это ви-
дим, и в стране, после того как вместо под-
держки нашего уникального курса справед-
ливости, дружбы и братства, курса эффек-
тивной работы и классного образования, 
нам огрызки ельцинской эпохи опять навя-
зывают курс, который ставит подножку 
всем ведущим отраслям. 

Я пять раз выступал в Думе, встречался с 
президентом, обсуждал эти вопросы с пра-
вительством и сказал: вы мне не назовёте 
ни одного факта, что можно развивать эко-
номику, когда учётная ставка 21%, монети-
зация экономики 53% — половина от не-
обходимого, а рубль у вас обесценился на 
80%. Ведь финансы — это кровь экономики, 
а без них всё начинает спотыкаться: и 
стройки, и транспорт, и село. А впереди ведь 
посевная и уборочная кампании. Но с ны-
нешним курсом всё разваливается. 

Поэтому нам надо настаивать на своей 
политической линии. 

Что касается угроз, то, к сожалению, они 
нарастают. Обращаюсь ко всем своим со-
юзникам и друзьям с вопросом: кто предал 
страну? «Пятая колонна»! Что они сделали? 
Они открыли шлюзы для русофобии и ан-
тисоветизма. Кого они пригласили? Амери-
канских церэушников, которые вместе с 
Чубайсом распродали богатейшую страну 
по цене менее 3% от реальной стоимости, 
уничтожив целые производства. 

Все говорят про «лихие 90-е». Но с какой 
стати эти «лихие 90-е» снова торчат изо 
всех финансовых структур, министерства 
экономики и министерства финансов? 

Давайте принимать соответствующие 
меры. Называю те угрозы, которые никуда 
не делись, а только выросли и при этом фи-
нансово-экономическом курсе продолжат 
обостряться. 

Страна по-прежнему вымирает. Да, во 
времена Петра Великого пришлось вести 
долгие войны. Тогда население сократилось 
на четверть. Но в советское время, несмот-
ря на две мировые войны, население 
удвоилось. А с 1991 года только русские по-
теряли 30 миллионов человек и продол-
жают вымирать. За прошлый год потеряли 
ещё 600 тысяч человек. 

Мы внесли предложения на эту тему. Их 
продвигали Останина вместе со своим ко-
митетом, наши товарищи под руковод-
ством Мельникова и Кашина. Коломейцев 
регулярно выступает в Думе. Это предложе-
ния о многодетных семьях. Но у нас в хо-
зяйстве у Грудинина каждая вторая семья — 
многодетная. А почему рядом вымирают? 
Например, в прекрасном городе Москве 
строят внешне приличные башни. Я спра-
шиваю молодую семью, а они говорят: 
«Геннадий Андреевич, там в «однушке» не-
куда поставить люльку!» Ну и что, рожать 
будут? Нет, не будут! А между тем почти 700 
миллионов квадратных метров жилья у нас 
«гуляет». При том, что люди не могут полу-
чить квартиру, а молодая семья не может 
найти себе угол за нормальные деньги. 
Придётся этим заниматься, и мы готовы. 

Раскол в обществе усиливается. Одни 
пухнут, получая огромные средства, экс-
плуатируя наши ресурсы. Вот у меня по-
следняя сводка, которую опубликовали на-
ши товарищи во главе с Обуховым. Посмот-
рите на «красный ряд»: все продукты. Кар-
тошка подорожала на 92%! Нужно жёстко 
наказывать тех, кто допустил такую ситуа-
цию. Картошку не потребляют так активно, 
поэтому её не требуется много для населе-
ния в 150 миллионов человек. 

Проблем роста цен можно было бы из-
бежать, если бы уделили должное внима-
ние ответственности, планированию и 
правильному учёту. Сядьте и составьте 
план. Узнайте у Грудинина, пригласите его 

в министерство сельского хозяйства, и он 
вам объяснит, как решил эту проблему. А 
сейчас разводят руками и, похоже, соби-
раются картошку даже из Саудовской Ара-
вии завозить. Здесь вопрос отсутствия эле-
ментарного планирования, и мы это хоро-
шо понимаем, однако необходимо найти 
ответственного. 

Что касается миграции: да, законы были 

приняты. Благодарим Калашникова и Тай-
саева за их усилия. Мы подготовили почти 
19 законов. Теперь необходимо внедрять их 
в жизнь и работать. Мы с вами сняли отлич-
ный фильм о том, как эту проблему решает 
братская Белоруссия. Так давайте покажем 
его всем и расскажем о её опыте. Любой 
наш кандидат, депутат и тот, кто занимает-
ся вопросами вымирания, раскола и мигра-
цией, должен поднять эти темы и проде-
монстрировать, как мы будем их решать и 
что уже сделано. Наш опыт народных пред-
приятий наглядно показывает, как можно 
справиться с такими вызовами. 

Экологические проблемы. Выступая в Ду-
ме, я с болью отметил: Россия осваивала 
Черноморское побережье более 300 лет! Как 
же так получилось, что две изношенные по-
судины оказались в бурном море и при 
этом тонны мазута вылились в воду? 

В течение двух или трёх недель никто не 
занимался ситуацией, пока президент не 
собрал совещание, не стукнул кулаком по 
столу. И только тогда работа смогла начать-
ся. Однако все службы должны были быть 
отмобилизованы в течение двух часов 
после аварии. Похоже, что нет боевой го-
товности, нет эффективного управления и 
нормальной организационной работы. А 
теперь все сидят и удивляются. 

Одно из самых удивительных событий 
для меня — это теракт в Крокус Сити. По-
гибли более 145 человек и почти 500 полу-
чили ранения. Кто понёс ответственность? 
Никто. Никто из тех, кто это допустил, не 
был привлечён к ответственности. Но без 
ответственности не может быть эффектив-
ной работы! 

Крайне важной темой является деградация 
кадров, которая представляет собой основ-
ную угрозу для страны, а также отсутствие не-
обходимой политической ориентации. 

Я обратился официально к управлению, 
которое занимается у президента полити-
кой и выборными кампаниями. Сложно 
складывается политическая система. Спа-
сибо президенту, ему хватило воли для то-
го, чтобы сбалансировать ситуацию в Думе. 

Наши ведущие комитеты возглавляют 
представители первого списка, включая 
тех, кто занимается народными проблема-
ми. Кашин, Харитонов, Калашников и Гав-
рилов успешно справляются с этой задачей. 
Важнейшие направления в образовании 
курируют такие люди, как Мельников, Афо-
нин, Новиков, Смолин и Останина. Мы гор-
димся ими. Координацию работы осу-
ществляет один из самых опытных депута-
тов — Коломейцев. Они все осознают теку-
щую ситуацию. Но почему на местах мы 
сталкиваемся с такими трудностями? 

Теперь невозможно просто прийти и воз-
ложить цветы или организовать мероприя-
тие. И я убеждён, что дело касается тут не 
только безопасности. Меня удивляет: когда 
в условиях войны необходимо объединять 
усилия, принимать решения и делать всё 
возможное для достижения нашей победы, 
власть вбрасывает три закона, которые сно-
ва ставят страну в трудное положение. 

Клишас и Крашенинников предлагают 
методы для ликвидации всей низовой си-
стемы Советов. Выступая на заседании, я 
сказал: обратите внимание на историю на-
шего государства. Низовая система управ-
ления развивалась с момента крещения, 
крестьянской общины и казачьего круга до 
советского партийного актива. Что вы де-
лаете? Вы уничтожаете ту партию, которая 
ежедневно взаимодействует с людьми, ви-
дит их проблемы, трудности и заботы. 

Вам опять надо посадить своего упыря из 
дальнего района, который будет объяснять, 
как в Якутии вам придётся преодолевать 
300 километров, чтобы добраться до роддо-
ма. Меня это просто поразило! Мне при-
шлось в Кремль идти и доказывать, что это 
не закон, а самая настоящая диверсия. 

Что касается села, Владимир Иванович 
Кашин тут даже восстал. Дачники, зани-
мающиеся выращиванием сельхозкультур, 
ежедневно продают свою продукцию. Од-
нако они оказались не аграриями и власти 
не нужны. Это настоящая диверсия! И мы 
вынуждены принять меры. 

Проблема ЕГЭ стоит очень остро. Мало 
того, что угробили американским ЕГЭ наши 

школы, теперь он проникает и в профессио-
нально-техническое образование. Но это 
приведёт к тому, что целая группа молодых 
людей, которые могли бы продолжать учёбу 
и развиваться, оказывается отрезанной от 
возможностей. Власть нарушает элемен-
тарный порядок развития человека. Ведь 
ещё Ломоносов, дойдя пешком до Москвы, 
доказал, что главное — это наличие талант-
ливых и образованных кадров. 

На этом фоне политическая система на-
чинает развиваться через партии ЛДПР и 
«Новые люди». От «Новых людей» я не 
услышал ничего нового. В ЛДПР нечего раз-
вивать. Жириновский, конечно, был эпа-
тажным, но даже он голосовал по одному и 
тому же вопросу трижды по-разному. Поз-
же он сам говорил мне, что хотя бы один из 
его ответов окажется верным. Люди же 
утверждают, что он предсказывал будущее. 
На самом деле всё обстоит с точностью до 
наоборот. 

По теме выборов. Нам предстоят четыре 
этапа. Сейчас мои заместители расскажут 
об этом. Партия власти, несмотря на войну 
и экономические неудачи, до сих пор не 
создала ни собственного телефона, ни но-
вого самолёта, ни новой машины. Всё, что 
было отнято у народа, власть не вернула. 

Я много раз обращался с просьбой: помо-
гите восстановить нормальные пенсии и 
избавить страну от этого кризиса. Некому 
заботиться о детях, и люди не хотят рожать. 
Проблемы остаются нерешёнными. Я пред-
лагал ввести закон, который регулировал 
бы цены на товары первой необходимости, 
но этого тоже не хотят делать. Люди испы-
тывают давление, и ситуация ухудшается. 
Так давайте примем решение о том, чтобы 
коммунальные платежи составляли 10% от 
дохода семьи, но и это не рассматривается. 
И так по всем пунктам: ничего не хотят от-
давать ни детям, ни в политической прак-
тике, ни в других сферах. Власти лишь уси-
ливают контроль и закручивают гайки. 

Взгляните: какие цены на штрафы, кре-
диты и какие пенсии людям платят. На мой 
взгляд, нам надо обобщить это. И не слу-
чайно Президиум, рассмотрев нашу про-
грамму и планы, определил четыре базо-
вых этапа предстоящей работы. 

Первый этап — 80-летие Победы. Все ве-
ликие советские достижения, все наши по-
беды должны быть показаны выдающимся 
образом. 

Я посмотрел, как президент Путин посе-
тил Ленинград. Он пришёл на «Невский пя-
тачок», поклонился, ведь именно там его 
отец был тяжело ранен. Затем он посетил 
Пискарёвское кладбище — самое большое в 
мире. Когда я был там в первый раз, каза-
лось, что земля шевелится от душ: ведь там 
покоятся 800 тысяч человек. 

На «Невском пятачке» сражались три 
коммунистических полка. На каждом квад-
ратном метре погибли 17 человек. Под ру-
ководством Ивана Гудкова за 20 дней была 
проложена дорога длиной 33 километра и 
построены три моста, несмотря на посто-
янные обстрелы. Каждый третий железно-
дорожник был ранен или погиб, а 25 эше-
лонов сгорели. Но уже в феврале 1943 года 
ленинградцы начали получать пайки хле-
ба, как и в Москве. Спасли более полутора 
миллионов жителей. Например, Гудков 
возглавлял строительство двух мостов че-
рез Неву, где река шириной в километр с 
мощным течением. Они мост сделали за 12 
дней. Каждый день от бомб гибли по 10—
15 человек — это коммунисты воевали. Вот 
что надо показывать и рассказывать, чтобы 
люди чувствовали, и тогда придут победы 
на фронте. 

В настоящее время для нас также крайне 
важно подготовиться в том числе к перего-
ворам с Украиной. Я сказал руководству: 
когда Черчилль и Рузвельт прибыли на пе-
реговоры в Тегеран? Это произошло после 

того, как мы нанесли фашистам серьёзный 
удар под Москвой. 

Недавно мы с моими товарищами прове-
ли блестящий вечер в Доме литераторов, 
посвящённый этой славной дате — разгро-
му фашистов под Москвой. Поблагодарим 
Ларису Баранову, которая готовила этот 
чудный концерт-спектакль. 

Имейте в виду, что те, с кем мы имеем де-
ло, не признают никаких моральных прин-
ципов! Нормальная власть не обстреливает, 
не убивает мирных жителей, не портит 
учебники и так далее. Так поступают только 
враги и противники. 

Поэтому мы должны всячески помогать 
ребятам, которые уверенно сражаются на 
фронте. И вот в связи с этим наши приори-
теты чётко изложены в программе, и я 
оглашу их порядок. 

Первый этап — победный. Далее мы го-
товимся к съезду, который пройдёт в пер-
вой половине июля. Затем нас ждут мест-
ные выборы в сентябре, а после них — вы-
боры в Государственную думу. Каждый этап 
чётко обозначен и порядок действий опре-
делён. Вскоре мои коллеги предоставят вам 
подробную информацию об этом. 

Народ уже давно требует изменения 
курса. Необходима реализация нашей 
программы. Если текущая учётная ставка 
и монетизация экономики сохранятся, 
вся экономика окажется под угрозой. 
Важно донести эту информацию до всех, 
чтобы нас услышали предприниматели, 
деловые люди и представители всех 
ключевых отраслей. 

Следующей темой станет социальная за-
щита. Пленум, посвящённый этому вопро-
су, состоится в первой декаде апреля. Соци-
альная защита граждан является крайне 
важным аспектом, особенно для тех, кто в 
ней остро нуждается. Мы должны обеспе-
чить необходимую помощь и поддержку 
«детям войны» и реализовать наш закон. 

Форум по борьбе с фашизмом готов, и 
Калашников с нашими товарищами подго-
товили всё необходимое. Более ста стран 
согласились так отметить день рождения 
Ленина. Мы проведём это мероприятие в 
Москве, а также одновременно в Минске, 
где уже прошёл первый такой форум. 

«Образование для всех» — этот документ 
лежит на столе у власти. Он носит исключи-
тельно принципиальный характер. Пен-
сионное людоедство, цены, ЖКХ — все эти 
три главные темы войдут в вопросы Народ-
ного референдума. Мы его проведём. Надо 
дойти до каждого человека, чтобы люди по-
чувствовали суть наших предложений. 

Опыт народных предприятий. Мы долж-
ны сейчас так его раскрутить и показать, 
чтобы люди увидели реальные возможно-
сти поправить ситуацию. 

Мы должны сделать всё возможное, что-
бы Сталинграду вернули его историческое 
имя, сделать так, чтобы никто не пытался 
заколачивать Мавзолей досками, а Ель-
цин-центр должен быть давно закрыт, так 
как он продолжает вносить разлад и 
отравлять умы нового поколения. Для нас 
также крайне важно установить памятник 
Потёмкину, который занимался освоени-
ем Новороссии, и выдающемуся писателю 
Бондареву, столетие которого мы отмети-
ли в прошлом году. 

На всех этапах каждый из нас должен 
продемонстрировать личный пример. В 
условиях трудностей, сложностей и ответ-
ственности именно личный пример ста-
нет ключевым фактором для достижения 
успеха наших партийных организаций. 
Побед добиваются только те, кто сплочён-
но, дружно, энергично работает на всех 
главных направлениях. 

У патриотических сил сегодня особая от-
ветственность. Без социализации невоз-
можно одолеть фашизм. Без социализации 
невозможно вылезти из тупика. Без социа-
лизации и опыта народных предприятий 
невозможно возродить экономику и соз-
дать хорошо подготовленные кадры. 

 
* * * 

В ходе Общероссийского открытого пар-
тийного собрания также выступили первый 
заместитель Председателя ЦК КПРФ Ю.В. 
Афонин, член Президиума ЦК КПРФ Н.В. 
Коломейцев, заместитель Председателя ЦК 
КПРФ В.И. Кашин и ряд руководителей ре-
гиональных партийных комитетов. 

В заключение Общероссийского откры-
того партийного собрания Г.А. Зюганов по-
благодарил его участников и подчеркнул: 
сегодня очень важно объяснить каждому 
гражданину, что от его выбора зависит 
многое, и сейчас идёт борьба за умы, сердца 
и настроения граждан. 

— У нас есть всё: видеоматериалы на 
канале «Красная Линия», в книгах, есть 
газеты «Правда» и «Советская Россия». 
Наши источники, публикуя информацию 
о современных героях СВО, показывают 
пример патриотического воспитания. У 
нас на сайте КПРФ.ру каждый день публи-
куются великолепные материалы. И пер-
вый секретарь, и весь партийный актив 
должны этим пользоваться для агитации, 
— призвал лидер КПРФ.

Услышать нужды каждого человека

9 770233 427776 11052

31 января в режиме видеоконференции состоялось Общероссийское открытое партийное собрание.  
Со вступительным словом к его участникам обратился Председатель ЦК КПРФ Г.А. ЗЮГАНОВ
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СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

Роспотребнадзор со-
общил нам пренепри-
ятное известие: из Ки-
тая к нам грядёт ме-
тапневмовирус. 

Н а самом деле мы мо-
жем спокойно выдох-
нуть. Ведь в конце 

прошлого года даже специа-
листы со страхом ожидали 
очередное пришествие сви-
ного гриппа, который, со-
гласно стремительно разнёс-
шимся слухам, буквально за 
24 часа вызывает сильней-
шее воспаление лёгких, гро-
зящее быстрым летальным 
исходом. Но пока китайские 
инфекционисты в виновнике 
надвигающейся эпидемии 
узнали лишь давно знако-
мый во всём мире метапнев-
мовирус человека, вызываю-
щий так нам знакомую ОРВИ 
и для большинства не пред-
ставляющий смертельной 
опасности, а лишь грозящий 
несколькими неприятными 
днями с температурой, бо-
лями в горле, насморком и 
кашлем. 

Скорее всего, большинство 
взрослых людей уже перено-
сили это заболевание, яв-
ляются обладателями ча-
стичного иммунитета и бу-
дут болеть с лёгкими симп-
томами обычного ОРВИ. Не-
которую опасность вирус 
представляет для людей 
старше 65 лет, особенно с 
болезнями лёгких и ослаб-
ленной иммунной системой, 
и детей до пяти лет, у кото-
рых ещё нет иммунитета, от-
чего у них в 5—16% случаев 
развивается инфекция ниж-
них дыхательных путей, в 
том числе пневмония. 

Так что, скорее всего, апо-
калипсис пока откладывает-
ся. Однако проблемы 
остаются. И совсем уж отма-
хиваться от «пустячного ви-
руса» не стоит. Хотя бы по-
тому, что лёгкий вирус мо-
жет послужить широкими 
воротами для тяжёлых 
осложнений, зачастую ре-
ально опасных для жизни. 

Начинать, конечно, надо с 
себя. Два ковидных года 
приучили многих к разум-
ному поведению во время 
эпидемии: по возможности 
сокращение непосредствен-
ного общения, особенно с 
чихающими-кашляющими, 
тщательное мытьё рук с мы-
лом, влажная уборка квар-
тиры, ну и высший класс — 
дезинфекция поверхностей 
и ношение маски. Для тех, 
кому всё-таки не посчастли-
вилось и они подхватили ви-
рус, согласно рекоменда-
циям врачей, предписывает-
ся симптоматическое лече-
ние: обильное питьё, отказ 
от активности, отдых дома, 
длительный сон и никаких 
антибиотиков первые пять 
дней. При всей очевидной 
лёгкости этих личных меро-
приятий в реальности дале-
ко не все им следуют, что, 
конечно, не стопроцентно 
приведёт к более тяжёлым 
осложнениям, но делает 
этот путь гораздо более воз-
можным. 

Впрочем, не всегда сами 
люди виноваты в своём бес-
печном поведении. Большую 
роль играет отношение ра-
ботодателя, который может 
при первых симптомах забо-
левания спокойно отпустить 
сотрудника работать из дома 
или на больничный, а может 
требовать, чтобы сопливый 

работник продолжал стои-
ческую работу в офисе или 
на предприятии, отказыва-
ясь верить, что Земля круг-
лая, то есть в то, что больной 
заразит и всех остальных 
коллег, а потом ещё и надол-
го сляжет, например, с вос-
палением лёгких.  

Надо учитывать и сего-
дняшнюю тенденцию в на-
шем здравоохранении на 
минимизацию больничных 
листов. 

«Муж заболел в декабре. 
Дали «больняк» на 4 дня, — 
жалуется на одном из меди-
цинских форумов жительни-
ца Московской области На-

талья. — Продлевать не хо-
тели, хотя кашель и сопли 
не прошли. Врач боялась, что 
накажут, типа распоряжение 
такое, не продлевать… Вы-
писали больного. Раньше та-
кого не было…» 

В самом деле, правитель-
ственный «Единый план по 
достижению национальных 
целей развития до 2030 года 
и на перспективу до 2036 го-
да» предписывает снижение 
на 15% к 2030 году суммар-
ной продолжительности вре-
менной нетрудоспособности 
взрослых россиян. 

Тут в рифму к предыдуще-
му как раз промелькнула ин-
формация о том, что мэр 
итальянского городка издал 
постановление, запрещаю-
щее местным жителям бо-
леть: гражданам следует из-
бегать любых проблем со 
здоровьем, для лечения ко-
торых требуется медицин-
ская помощь, в особенности 
экстренная. Впрочем, он сам 
объяснил, что это такой 
троллинг властей, доопти-
мизировавших местную ме-
дицину до состояния, когда 
в округе десятков километ-
ров нет ни одного врача. Но 
у нас-то, похоже, всё всерь-
ёз… Ведь нам всё тем же 
правительственным доку-
ментом предписано про-
длить свою среднюю про-
должительность жизни к 
2030 году с нынешних 73,7 
до 78 лет. Придётся нам по-
стараться… 

Хотя будет на этом пути 
нелегко. Рецепт народного 
долголетия, в принципе, из-
вестен: хорошая экология, 
качество продуктов, здоро-
вый образ жизни, развитая 
современная медицина. Со-
гласимся, что по всем пунк-
там у нас возникают вопро-
сы. Печально, но здраво-
охранение, которым мы в со-
ветское время могли по пра-
ву гордиться, сегодня пере-
живает непростые времена. 

А в случае осложнений 

именно от врачей будет за-
висеть, насколько быстро мы 
встанем на ноги и восстано-
вимся. Но для этого медики 
должны просто быть на ра-
бочем месте. А тенденция 
такова, что во многих регио-
нах добраться до врача ста-
новится всё более сложным 
квестом. Врачи, недоволь-
ные зарплатой и условиями 
труда, увольняются целыми 
отделениями. 

Так, согласно сообщениям 
СМИ, в прошлом году город-
скую больницу Первоураль-
ска Свердловской области 
покинули 80 человек сред-
него медперсонала и 31 

врач, среди которых шесть 
хирургов, шесть травматоло-
гов, два рентгенолога, три 
невролога, а также гинеко-
логи. О массовом увольне-
нии сотрудников «скорой 
помощи» Алтайского края 
пишет в своём телеграм-ка-
нале депутат Госдумы от 
КПРФ Мария Прусакова. Сра-
зу семь реаниматологов по-
дали заявление об уходе из 
областной больницы Еврей-
ской автономной области. И 
так по всей стране… 

Столичные поликлиники, 
по замечанию одной пожи-
лой москвички, преврати-
лись в филиалы ташкентских 
ЛПУ. Медики из солнечных 
республик могут быть отлич-
ными специалистами, но, по 
словам их коллег, не всегда 
на достаточном уровне вла-
деют русским языком и в 
связи со спецификой забо-
леваемости на их историче-
ской родине замечательно 
разбираются в желудочно-
кишечных инфекциях, кож-
ных и паразитарных заболе-
ваниях, но чувствуют себя 
не в своей тарелке, сталки-
ваясь с массовыми ОРВИ и 
их осложнениями. 

Можно, конечно, пойти к 
целительнице или знахарю, 
можно усердно молиться. 
Но насколько большой ле-
чебный эффект принесёт 
всё это? 

Так что лучше уж вернуть-
ся к первому пункту и по-
стараться соблюдать гигие-
ну, попридержать на время 
свою общительность. Тем 
более даже эксперты ещё не 
уверены, не присоединится 
ли к эпидемии ОРВИ и более 
тяжёлая эпидемия гриппа 
типа А. 

К сожалению, сентенция о 
том, что спасение утопаю-
щих — дело рук самих уто-
пающих, продолжает и сего-
дня оставаться актуальной. 
Будьте здоровы! 

 
Мария ПАНОВА. 

Дан приказ: не болеть! 
На носу борьба с очередной сезонной 

респираторной эпидемией

БЕЗ ПРОСВЕТА

ЖКХ: ДАЁШЬ НАЦИОНАЛИЗАЦИЮ!

Пикет за нацио-
нализацию энергоси-
стем и ЖКХ прошёл 
в Новосибирске. Бо-
лее двух часов на 
площади Калинина 
коммунисты собира-
ли подписи горожан, 
требующих навести 
порядок в этих сфе-
рах, и раздавали про-
хожим листовки. 

В  пикете приняли участие 
несколько районных от-
делений КПРФ: за-

ельцовские коммунисты во 
главе с первым секретарём 

Валерием Синенко разверну-
ли пункт сбора подписей, 
представители Железнодо-
рожного, Калининского, Ле-
нинского и Центрального рай-
комов КПРФ распространяли 
агитационные материалы, а 
руководитель регионального 
отделения ЛКСМ РФ Виталий 
Саликов с комсомольским 
флагом в руках приглашал 
прохожих оставлять свою 
подпись за национализацию 
«коммуналки» и энергетики. 
Ярко выделялся многометро-

вый баннер со словами «За 
национализацию энергоси-
стем и систем ЖКХ», который 
держали секретари областно-
го комитета партии Алексей 
Русаков, Глеб Черепанов и 
Владимир Сабалевский, кан-
дидат в члены ЦК КПРФ Анд-
рей Жирнов, депутат горсове-
та Георгий Андреев.  

По последним данным ис-
следования Отдела ЦК КПРФ 
по проведению избиратель-
ных кампаний, проблемы 
ЖКХ в Новосибирской обла-

сти вышли на первое место в 
рейтинге тревог, опередив да-
же рост цен. Пикет продемон-
стрировал это наглядно — не-
смотря на двадцатиградусный 
мороз и пронизывающий ве-
тер, люди подходили к крас-
ной палатке, оставляли под-
писи, брали с собой подпис-
ные листы, чтобы подключить 
к акции друзей и знакомых. 
Новосибирцы надеются, что 
их подпись позволит прибли-
зить наведение порядка в 
ЖКХ, которое без национали-
зации невозможно. 

— Этот процесс неизбежен. 
Сейчас у нас дня без аварии 
не проходит, причём рвёт тру-
бы даже там, где раньше ни 
одного прорыва не было, — 
говорит первый секретарь 
Железнодорожного райкома 
КПРФ Сергей Сухоруков, со-
бирающий подписи в красной 
палатке. 

Коммунальные проблемы 
волнуют всю страну — пока 
шёл пикет в Новосибирске, 
сбор подписей за передачу си-
стемы ЖКХ в государствен-
ные руки объявили коммуни-
сты в Липецкой области. 

Член фракции КПРФ 
областного Законодательного 
собрания Роман Яковлев от-
мечает, что требование на-
ционализации стратегически 
важных отраслей народного 
хозяйства, включая комму-

нальную инфраструктуру, — 
один из ключевых тезисов 
программы партии: 

— Череда аварий, которая 
захлестнула наш регион на-
чиная с прошлого года, про-
должается. Мы убеждены в 
том, что единственный способ 
её прекратить — национали-
зация энергосистем, ЖКХ, 
всей цепи, начиная от источ-
ников питания и заканчивая 
заходом коммуникаций в 
квартиры. Уверен, что нацио-

нализация — это вопрос вре-
мени, ведь только в нашей 
Новосибирской области в под-
держку этой инициативы со-
брано более 12 тысяч подпи-
сей. Наши депутаты подни-
мают этот вопрос и в город-
ском Совете, и в Законода-
тельном собрании. Убеждён, 
что таким образом мы спо-
собны изменить ситуацию. 

 
Пресс-служба Новосибирского 

обкома КПРФ.

Где частник — там и авария В  Мегионе Ханты-Мансийского автономного округа (ХМАО) вы-
явлен случай нарушения трудового законодательства. Так, со-

трудникам компании «НивСтрой» погасили огромный долг по зара-
ботной плате. Это стало возможным после вмешательства прокуратуры. 

Общий размер долга превысил 2 млн рублей. Сотрудники над-
зорного ведомства выявили недостачу в рамках проверки ис-
полнения трудового законодательства. 

Руководителю компании было внесено представление. Мате-
риалы проверки направили в следственный орган. По результатам 
их рассмотрения было возбуждено уголовное дело по ч. 2 ст. 
145.1 УК РФ «Полная невыплата свыше двух месяцев заработной 
платы», как сообщает местная прокуратура. 

Задолженность по заработной плате перед работниками пред-
приятия была полностью погашена. 

По информации: meganews.life 
 

В  Выборге почти год 34 работникам ООО «Проспект-В» не пла-
тили зарплату. В результате образовавшаяся задолженность 

составила 9,2 млн рублей. 
В областной прокуратуре подчеркнули, что зарплата не вы-

плачивалась с ноября 2023 года по июнь 2024-го. 
Проверку исполнения трудового законодательства осуществ-

ляла Выборгская городская прокуратура Ленинградской области. 
По её итогам прокурор внёс представление руководителю орга-
низации. Юридическое лицо было привлечено к административ-
ной ответственности по ч. 6 ст. 5.27 КоАП РФ «Невыплата в уста-
новленный срок заработной платы». 

Также материалы дела были направлены в следственные орга-
ны, которые инициировали возбуждение уголовного дела в отно-
шении директора общества с ограниченной ответственностью. 

В прокуратуре подчёркивают, что в настоящее время задол-
женность по заработной плате погашена в полном объёме. 

По информации: gazetavyborg.ru 
 

В Богучарском районе Воронежской области вспыхнул трудовой 
конфликт работников с местным ателье. Государственная ин-

спекция труда выявила, что в ООО «Элегант» есть задолженность 
по зарплате перед 14 сотрудниками. Сумма долга составляет 
около 3 млн рублей. В Государственной инспекции труда выдали 
руководству ателье предписание об устранении нарушений. Ма-
териалы проверки были направлены в Следственное управление 
Следственного комитета РФ по Воронежской области. 

Теперь будет решаться вопрос о возбуждении уголовного 
дела в отношении директора ООО «Элегант».  

По информации: bloknot-voronezh.ru 
Подготовил Владислав ГОНЧАРОВ.

ХРОНИКА ГРАБЕЖА

В  конце прошлого года власти юж-
ной столицы решили ужесточить 
порядок передвижения много-

тонников, начали создавать так назы-
ваемый грузовой каркас — сеть объ-
ездных дорог, по которым фурам раз-
решается передвигаться в городской 
черте. Большегрузным машинам за-
претили транзит через центр, 
ограничили въезд в утреннее время — 
с 7 до 10 часов и в час пик — с 7 до 20 
часов вечера. В высоких кабинетах но-
вовведение объяснили желанием 
улучшить местную экологию и повы-
сить пропускную способность ростов-
ских магистралей.  

Мало кто возражал против подоб-
ных благих намерений чиновников, в 
том числе и сами водители. Но с нача-
ла года ситуация обрела новый, край-
не болезненный для водителей пово-
рот. С 1 января штрафы за нарушение 
правил проезда большегрузов вырос-
ли в 10 раз — с 500 до 5 тысяч рублей, 
повторное несоблюдение установлен-
ного порядка обойдётся в 10 тысяч. 
Одновременно заработали в кругло-
суточном режиме комплексы фото- и 
видеофиксации на въездах в город, до 

этого функционировавшие в ограни-
ченные промежутки времени.  

Плюс ко всему многократно уве-
личилось число знаков «Движение 
грузовых автомобилей запрещено». 
По словам митингующих, технические 
средства безопасности дорожного 
движения и камеры установили бук-
вально на каждом перекрёстке, да ещё 
таким путаным и неквалифициро-
ванным образом, что, как ни старайся 
построить «законный» маршрут, всё 
равно попадёшь в расставленные сети 
и получишь в итоге заоблачные счета 
из госавтоинспекции. За одну поездку 
водитель грузовика может «накопить» 
несколько таких платёжек на десятки 
тысяч рублей. Удушающая штрафная 
петля, накинутая на водительскую 
шею, сведёт на нет все тщетные по-
пытки заработать на хлеб насущный, 
разорит бизнес на колёсах, убеждены 
ростовские перевозчики. 

— Как нам, предпринимателям, 
жить, оплачивать налоги и комму-
нальные счета, погашать кредиты и 
ипотеку, кормить семью, растить де-
тей, если крутить баранку приходится 
себе в убыток? — вопрошали приехав-

шего на протестную акцию директора 
департамента автодорог Ростова Де-
ниса Водопьянова её участники. 

Под каток транспортной ростовской 
реформы попали частные перевозчи-
ки и компании, доставляющие строи-
тельные и отделочные материалы, бы-
товую технику, продукты, товары на-
родного потребления, медикаменты. 
Нововведение коснулось даже води-
телей спецтехники — ассенизаторских 
машин и мусоровозов. Из-за рассы-
панных по городу камер и запрещаю-
щих знаков отказываются сворачивать 
в Ростов дальнобойщики из других 
регионов, в частности из соседнего 
Краснодарского края. Большие слож-
ности возникли и у транспорта, до-
ставляющего грузы и гуманитарную 
помощь на Донбасс.  

Недовольство подогревается также 
невозможностью оспорить уже начис-
ленные штрафы. Власти поторопились 
поглубже залезть в карман транспорт-
ников, но не разработали механизм, 
позволяющий обжаловать несправед-
ливое решение, защитить права. В ГАИ 
«штрафникам» советуют обращаться 
в мэрию, поскольку камеры «принад-
лежат властям», а в городской адми-
нистрации направляют обратно в Гос-
автоинспекцию, снимая с себя ответ-
ственность за сложившуюся ситуацию.  

Присутствующий на акции чинов-
ник заверил собравшихся, что власти 
готовы искать компромисс и разби-
раться в сложившемся грузовом кри-
зисе. Митингующие начали сбор под-

писей под обращением в городскую 
администрацию, областное мини-
стерство транспорта и региональную 
прокуратуру. Готовит свои заявления 
в правоохранительные органы, отрас-
левые министерства, ведомства, 
властные структуры и депутат фрак-
ции КПРФ Ростовской городской думы 
Наталья Оськина. Активистка движе-
ния «Антиплатон», председатель рос-
сийской Ассоциации грузоперевозчи-
ков по Южному федеральному округу 
взяла на депутатский контроль сло-
жившуюся ситуацию, намерена лично 
проехать по всем маршрутам, где уста-
новлены новые запрещающие дорож-
ные знаки. 

Она убеждена, что непродуманные 
решения чиновников могут обойтись 
слишком дорого и транспортникам, 
и всем горожанам. Жёсткая система 
штрафов может привести к приоста-
новке работы множества транспорт-
ных компаний и индивидуальных 
предпринимателей, взвинтит цены на 
логистические услуги, приведёт к по-
дорожанию перевозимых товаров, что 
в конечном счёте больно ударит по 
рядовому покупателю. Избежать этого 
можно, скорректировав систему логи-
стики и ограничений, введя пропуск-
ную систему для грузоперевозчиков, 
которая успешно действует в других 
регионах, уверена коммунистка. 

 
Наталья КРЮКОВА, 

соб.корр. «Правды». 
г. Ростов-на-Дону. 

На грузовики наехали рублём 
Ростовские водители протестуют против десятикратного увеличения штрафов и ограничений

1 февраля в Ростове-на-Дону водители большегрузов и руко-
водители транспортных компаний вышли на митинг, чтобы 
привлечь внимание властей и общественности к ситуации, сло-
жившейся после повышения платежей за проезд по донской 
столице. Свыше двухсот человек собрались на парковке гребного 
канала «Дон», требуя изменения системы логистики и компен-
сации на покрытие штрафов.

Сталинградские комму-
нисты встретили на ге-
роической волжской 

земле гостей: Виктора Собо-
лева, члена ЦК КПРФ, депута-
та Государственной думы РФ; 
Ярослава Листова, члена ЦК 
КПРФ, председателя ЦКРК 
ЛКСМ РФ; делегации партий-
ных отделений Астраханской, 
Ростовской, Саратовской 
областей и Республики Кал-
мыкия. 

Гости вместе с первым сек-
ретарём областного комитета 
партии Тамарой Головачёвой, 
секретарями обкома и рай-
онных комитетов, а также 
представителями региональ-
ных общественных организа-
ций и движений возложили 
цветы к памятнику В.И. Ле-
нина, на братской могиле 13-й 
Гвардейской стрелковой ди-
визии и 10-й дивизии войск 
НКВД. После этого партийцы 
отправились к монументу 
Маршала Советского Союза 
Константина Рокоссовского. 
Его роль в исходе Сталин-
градского сражения невоз-
можно переоценить. Именно 
под его руководством была 

проведена операция «Коль-
цо», которая завершилась 
разгромом армии Паулюса. 
Коммунисты почтили память 
военачальника и защитников 
Сталинграда. 

Затем в конференц-зале си-
ти-холла «Южный» началась 
научно-практическая конфе-
ренция, посвящённая 82-й го-
довщине победы в Сталин-
градской битве. 

Со вступительным словом 
перед собравшимися высту-
пила первый секретарь обко-
ма, руководитель фракции 
КПРФ в Волгоградской област-
ной думе Тамара Головачёва: 
«Уважаемые сталинградцы, 
гости города-героя, 82 года 
назад битва на берегах вели-
кой русской реки Волги, про-
должавшаяся 200 дней и но-
чей, завершилась полной ка-
питуляцией фашистских 
войск в районе Сталинграда. 
Именно с этой победы начал-
ся коренной перелом в ходе 
Великой Отечественной вой-

ны и всей Второй мировой 
войны. Она открыла перед че-
ловечеством путь к свободе и 
миру. Это был исторический 
подвиг — подвиг по имени 
«Сталинград». Вечный огонь 
о погибших хранят уже еле 
заметные шрамы земли, око-
пы и рвы полей сражений, во-
ронки от бомб, руины зданий, 
ожесточённые бои шли на 
территории 11 районов обла-
сти и города, 852 захоронения 
и 142 памятных места перио-
да Сталинградской битвы — 
скорбные символы подвига 
вечной памяти Сталинграда». 

С докладом выступил Вик-
тор Соболев, генерал-лейте-
нант, член ЦК КПРФ, депутат 
Государственной думы РФ, 
председатель движения «В 
поддержку армии, оборонной 
промышленности и военной 
науки». Он передал горячий 
привет от Председателя ЦК 
КПРФ Геннадия Зюганова и 
благодарность за то, что ста-
линградские коммунисты и 

все участники научно-прак-
тической конференции яв-
ляются наследниками наших 
великих отцов, дедов и пра-
дедов, сражавшихся на Ста-
линградской земле. 

«Сегодня у нас большой 
праздник, я от всей души по-
здравляю вас с победой под 
Сталинградом и хочу, чтобы 
правду о Сталинградской бит-
ве, о небывалом мужестве на-
ших солдат, о героизме наших 
тружеников тыла знали моло-
дые люди, которые сейчас 
учатся за партой, или те, кому 
опять, как в годы Великой 
Отечественной, выпала участь 
бороться с фашизмом, — под-
черкнул Виктор Иванович Со-
болев. — В период наступа-
тельных действий Красной 
Армии под Сталинградом 
противник потерял около 
миллиона своих солдат и офи-
церов, потери наших войск 
при наступлении составили 
154 тысячи, это было вели-
чайшее проявление военного 

искусства советских полко-
водцев. Красная Армия в Ста-
линградской битве захватила 
стратегическую инициативу и 
владела этой инициативой до 
конца войны, до взятия рейхс-
тага и водружения над ним 
Красного Знамени Победы». 

На конференции выступили 
Ярослав Листов; Светлана Ар-
гасцева, кандидат искусство-
ведения, заведующая отделом 
экспозиционной и выставоч-
ной работы Государственного 
историко-мемориального му-
зея-заповедника «Сталин-
градская битва»; Игорь Корот-
ков, президент Волгоградской 
региональной общественно-
патриотической организации 
клуб «Сталинград», председа-
тель областного отделения об-
щественной организации «Со-
юз советских офицеров»; Еле-
на Гусак, учитель истории, 
первый секретарь Ровенского 
райкома Саратовской обла-
сти; Алексей Мисан, руково-
дитель фракции КПРФ в зак-
собрании Ростовской области; 
Виктор Кармашов, подпол-
ковник запаса, кавалер ордена 
Мужества; Сергей Севасть-
янов, первый секретарь 
Астраханского обкома КПРФ. 

Отметим, что в выступле-
ниях многих участников кон-
ференции была поддержана 
инициатива КПРФ о возвра-
щении Волгограду имени 
«Сталинград». 

В завершение все едино-
гласно приняли декларацию 
научно-практической конфе-
ренции. Представителям пар-
тийных делегаций были 
вручены памятные подарки 
со Сталинградской земли. 

 
Пресс-служба  

Сталинградского обкома 
КПРФ.

Подвиг по имени «Сталинград» 
 

В городе-герое состоялась научно-практическая конференция, 
посвящённая победе в исторической битве на Волге

2 февраля вся 
страна отметила 
82-ю годовщину по-
беды в Сталинград-
ской битве — день, 
когда Красная Ар-
мия переломила 
хребет фашистам 
и положила начало 
коренному перелому 
в Великой Отече-
ственной войне.
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СОВЕТСКИЕ ИМЕНА

Н аступившая после раз-
рушения СССР эпоха 
торжества ненавистни-

ков Советской власти и со-
циализма не миновала и Кир-
гизию. В 1991 году город 
Фрунзе был переименован в 
Бишкек. Маскируя свои ис-
тинные мотивы, инициаторы 
этого решения кричали об 
«исторической несправедли-
вости». Да, заявляли они, Ми-
хаил Васильевич действи-
тельно родился в городе, име-
новавшемся тогда Пишпеком. 
Но уже в 11-летнем возрасте 
он покидает малую родину, 
поступив в гимназию в Вер-
ном (ныне — Алма-Ата), а 
после её окончания с золотой 
медалью — в Петербургский 
политехнический институт. 
Какой, мол, резон сохранять 
имя человека, разорвавшего 
связь с городом ещё в детском 
возрасте! 

В этих лукавых рассужде-
ниях есть принципиальный 
изъян. Став революционером, 
Фрунзе посвятил свою жизнь 
освобождению трудящихся 
всех народов Российской им-
перии. Ещё более ярко беско-
рыстное служение великим 
идеалам проявилось в его 
полководческой деятельно-
сти. Больше года — с августа 
1919 по сентябрь 1920-го — 
Фрунзе командовал Турке-
станским фронтом. Здесь он 
добился разгрома басмачества 
и других контрреволюцион-
ных сил, выражавших интере-
сы угнетателей и опиравших-
ся на иностранную, преиму-
щественно английскую, по-
мощь. «Выдающийся партий-
ный и государственный дея-
тель, один из первых совет-
ских дипломатов, он внёс 
большой вклад в дело сплоче-
ния народов и укрепления 

дружбы между ними, в орга-
низацию Союза Советских Со-
циалистических Республик», 
— писал о Фрунзе первый сек-
ретарь ЦК Компартии Киргиз-
ской ССР Турдакун Усубалиев.  

Переименовав столицу рес-
публики, дальше ненавистни-
ки знаменитого полководца 
пойти не решились. В Бишке-
ке сохранилась улица Фрунзе, 
действует мемориальный 
Дом-музей, а на привокзаль-
ной площади возвышается  
11-метровая конная статуя ре-
волюционера-коммуниста.  
2 февраля здесь прошёл ми-
тинг-реквием в память о ве-
ликом уроженце города.  

Открыл митинг директор 
Дома-музея М.В. Фрунзе Ке-
нешбек Алмакучуков, на-
звавший юбилей полководца 
знаковой датой для Кирги-
зии и всего постсоветского 
пространства. Доктор исто-

рических наук Шайыргуль 
Батырбаева связала две даты 
— 140-летие со дня рождения 
Фрунзе и 100-летие Киргиз-
ской автономной области, 
отмечавшиеся в прошлом го-
ду. Без установления Совет-
ской власти и победы Крас-
ной Армии в Гражданской 
войне, заявила она, киргизы 
не смогли бы обрести госу-
дарственность и вряд ли со-
хранились бы как этнос. Её 
поддержал историк Влади-
мир Шварц, рассказавший, 
как при участии Фрунзе был 
создан 1-й кара-киргизский 
кавалерийский полк, сыграв-
ший большую роль в разгро-
ме контрреволюции. 

Лаконичное и при этом впе-
чатляющее историческое по-
лотно нарисовал директор 
центра историко-культурного 
наследия Киргизско-Россий-
ского Славянского универси-

тета Леонид Сумароков. Он 
напомнил, что Фрунзе был од-
ним из основателей советской 
военной науки, позволившей 
разгромить фашизм. В бою с 
гитлеровскими захватчиками 
погиб его сын — 18-летний 
военный лётчик Тимур Фрун-
зе. Дочь полководца Татьяна 
Фрунзе в годы войны работала 
на Челябинском танковом за-
воде — том самом, где на со-
бранные трудящимися Кирги-
зии средства в 1942 году была 
построена танковая колонна 
«Советский Киргизстан». «Она 
громила фашистов под Ста-
линградом. А советские пол-
ководцы — выпускники воен-
ной академии имени Михаила 
Васильевича Фрунзе — пока-
зали превосходство над не-
мецкими генералами, до этого 
подчинившими почти всю Ев-
ропу. Глубоко символично, что 
Сталинградская битва закон-
чилась 2 февраля, в день рож-
дения Фрунзе», — подчеркнул 
Сумароков.  

Прошедший митинг-рек-
вием — не единственное ме-
роприятие, посвящённое 
юбилею революционера. Как 
рассказал Кенешбек Алма-
кучуков, в настоящее время 

готовится международный 
научный симпозиум. Конеч-
но, проходить он, как и дру-
гие подобные акции, будет 
не на государственном уров-
не. Чиновники предпочитают 
держать от таких тем дис-
танцию, а если и вспоминают 
о свершениях советской эпо-
хи, очищают их от истинного 
— коммунистического — со-
держания.  

Сохранением памяти о вы-
дающихся фигурах советского 
прошлого в Киргизии зани-
маются в основном энтузиа-
сты. Но и это немаловажно. 
Можно надеяться, что жиз-
ненный подвиг борцов за 
освобождение трудящихся 
вдохновит новых Фрунзе и 
новых Лениных. Благо работы 
для них накопилось много. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН. 

Фото автора. 

Прежде всего, 
он был коммунистом!

В Бишкеке отметили 140-летие со дня 
рождения великого земляка — Михаила 
Фрунзе. На митинге, посвящённом памяти 
революционера и полководца, говорилось 
о его вкладе в историю и о влиянии на 
судьбы Киргизии.

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ
ПАНАМА-СИТИ. Президент Панамы Хо-

се Рауль Мулино в ходе встречи с госсекре-
тарём США  Марко Рубио заявил об отказе 
продлевать истекающее соглашение с КНР в 
рамках инициативы «Один пояс, один путь», 
действовавшее с 2017 года. Лидер цент-
ральноамериканского государства также пла-
нирует изучить возможность завершения 
проекта до официального конца его срока.  
А Рубио подчеркнул, что глава Белого дома 
Дональд Трамп не намерен сохранять ста-
тус-кво в Панамском канале в связи с возрос-
шим влиянием Поднебесной в регионе.  

ОТТАВА. Канада вводит пошлины в 25% 
на ряд товаров, импортируемых из США, на 
сумму 30 млрд долларов. В список вошли 
мясо, молочные продукты, алкоголь, многие 
наименования одежды, косметические сред-
ства, табачная продукция и бытовая техника, 
а также оружие, бомбы, торпеды и мины. 
Действия Страны кленового листа — ответ на 
указ американского президента Дональда 
Трампа о внедрении торговых тарифов в 
25% на товары из Канады, Китая и Мексики, 
«несущих ответственность за значительные 
объёмы контрабанды наркотиков в США». 
Одновременно хозяин Овального кабинета 
пообещал ввести пошлины на товары из ЕС. 

МАУТХАУЗЕН. В этом австрийском горо-
де представители посольства России в Вене 
и активисты почтили память советских сол-
дат, организовавших побег из одноимённого 
концлагеря в 1945 году. Отдать дань памяти 
приехали и потомки красноармейцев. После 
восстания заключённых 2 февраля 1945 го-
да, единственного в истории Маутхаузена, 
выжило всего 11 участников побега. 

ПРАГА. Чешская оппозиционная партия 
«Акция недовольных граждан» (АНГ) бизне-
смена и экс-премьера Андрея Бабиша, лиди-
рующая в опросах в преддверии парламент-
ских выборов, в случае своей победы обещала 
приостановить закупку боеприпасов для 
Украины. По данным замглавы МИД Чехии 
Эдуарда Хулициуса, в 2024 году Киеву по-
ставили 520000 снарядов калибра 155 мм, а 
в 2025-м планируется передать ещё 300000. 
На этом фоне пока ещё действующее евро-
атлантическое правительство предупредило: 
лидер АНГ может отказаться помогать «неза-
лежной» и заняться укреплением связей с ли-
дерами стран, поддерживающими Россию, — 
премьером Венгрии Виктором Орбаном, его 
коллегой из Словакии Робертом Фицо, а 
также претендующим на пост канцлера Ав-
стрии Гербертом Киклем.  

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Т оржественный митинг 
состоялся у скульптур-
ной композиции «Ге-

роям границы, женщинам и 
детям, мужеством своим в 
бессмертие шагнувшим» воз-
ле Тереспольских ворот 
Брестской крепости. Участ-
ники мероприятия возложи-
ли цветы к подножию мону-
мента и почтили минутой 
молчания память защитни-
ков Отечества. 

Эстафета посвящена 80-ле-
тию Великой Победы. 

«Для белорусских погра-
ничников память о Великой 
Отечественной войне свя-
щенна. Сохранение истори-
ческой правды о ней — со-
знательный и принципиаль-
ный выбор нашего народа, 
закреплённый Конституцией. 
Проходят десятилетия, ме-

няются поколения, но Вели-
кая Победа является для нас 
символом национальной гор-
дости, воинской славы и доб-
лести. Она навечно внесена в 
героическую летопись стран 
СНГ и историю пограничной 
службы», — подчеркнул пред-
седатель Государственного 
пограничного комитета Бе-
ларуси Константин Молостов. 

Белорусские пограничники 
чтут память победителей. 
Имена героев увековечены в 
названиях подразделений, в 
памятниках и мемориалах. 

По территории республики 
«Эстафета Победы» преодо-
леет более 3,5 тыс. километ-
ров. Её участники побывают 
на пограничных заставах и 
постах, в отделениях погра-
ничного контроля в населён-
ных пунктах в приграничье. 

Мероприятия объединят лю-
дей разных поколений.  

Свой путь «Эстафета Побе-
ды» начинает из двух точек: 
из Брестской крепости и Мур-
манска. За несколько месяцев 
её участники преодолеют де-
сятки тысяч километров вдоль 
внешних границ стран СНГ.  

«2 февраля — дата не слу-
чайная. Именно в этот день в 
1943 году завершился раз-
гром нацистской Германии и 
её союзников в ходе Сталин-
градской битвы и начато по-
бедоносное наступление 
Красной Армии. Погранич-
ные войска стран СНГ про-
должают выполнять задачи 
по обеспечению безопасно-
сти своих государств и внеш-
них границ Содружества. 
«Эстафета Победы» призвана 
напомнить современному 
поколению о великом со-
вместном подвиге старшего 
поколения. Он является яр-
ким примером братских уз 

всех народов бывших респуб-
лик Советского Союза и сви-
детельством того, что, когда 
мы едины, мы непобедимы», 
— убеждён заместитель пред-
седателя Совета командую-
щих Пограничными войска-
ми — председатель Коорди-
национной службы Совета 
командующих Пограничны-
ми войсками Александр Ма-
нилов. 

А. Манилов вручил стар-
шему эстафетной группы от 
органов пограничной службы 
Беларуси Ивану Гульбе ку-
бок-символ «Эстафеты Побе-
ды». К. Молостов отдал при-
каз начать движение по 
маршруту вдоль государст-
венной границы. Из Брест-
ской крепости эстафетная 
группа направилась в Дзер-
жинск. «Это особенность 
эстафеты. Связано это с тем, 
что в 1939 году там проходи-
ла охрана государственной 
границы на втором рубеже, 

то есть это подразделение 
границы второго эшелона. 
После этого эстафета выдви-
нется на участок Гомельской 
погрангруппы, пройдёт 
вдоль госграницы и завер-
шится 18 февраля на участке 
Полоцкого пограничного 
отряда: на Кургане Дружбы 
на стыке трёх государств — 
Беларуси, России и Латвии. В 
торжественной обстановке 
мы вручим переходящий ку-
бок нашим коллегам из Рос-
сийской Федерации», — от-
метил Иван Гульба. 

Запланированы митинги, 
встречи с молодёжью и вете-
ранами, уроки мужества и 
концерты. 

В целом по своему марш-
руту «Эстафета Победы» бу-
дет путешествовать больше 
140 дней. Намечено, что за-
вершится международная ак-
ция 28 мая в Москве. 

Фото  
Виолетты ЮЖАКОВОЙ. 

«Эстафета Победы» стартовала 
в Брестской крепостиВ Бресте 2 февраля дали старт «Эста-

фете Победы» вдоль внешних границ стран 
— участниц Содружества независимых го-
сударств. Церемония прошла в мемориаль-
ном комплексе «Брестская крепость-герой», 
передаёт корреспондент БЕЛТА.

В Румынии не утихают 
политические страсти. По-
бедитель отменённого пер-
вого тура президентских вы-
боров Кэлин Джорджеску от-
стаивает свою правоту. 
Кроме того, он делает чрез-
вычайно резкие заявления в 
адрес Украины и лично Зе-
ленского.  

 

К ак уже сообщала «Правда», в 
декабре прошлого года Джор-
джеску обошёл в первом туре 

прозападного кандидата Елену Лас-
кони. После этого Конституцион-
ный суд Румынии отменил итоги 
голосования. Новые выборы на-
значили на май.  

Джорджеску остро критикует 
НАТО за поддержу Украины, яв-
ляется принципиальным против-
ником «европейских ценностей», 
говорит об угрозе втягивания Ру-
мынии в конфликт с Россией из-за 
политики США. Первый тур выбо-
ров отменили якобы из-за дезин-
формации в соцсетях и поддержки 
кандидатуры Джорджеску со сто-
роны России. Ничего из этого до 
сих пор не доказано. 

Преобладает мнение, что после 
«непослушания» Венгрии и Слова-
кии Запад не может позволить себе 
потерять ещё и Румынию с её тер-
риторией и выходом к Чёрному мо-
рю. Отсюда и поспешные решения 
без особой оглядки на законность. 

Не найдя справедливости на ро-
дине, Джорджеску обратился в Ев-
ропейский суд по правам человека. 
Но в конце января и этот суд отка-
зал ему по формальной причине — 
в жалобе ссылались на статью рег-
ламента ЕСПЧ, в которой говорится 
об угрозе жизни для человека. Судьи 
решили, что такой угрозы нет, и от-
казались рассматривать жалобу 
Джорджеску по сути. 

А вот Венецианская комиссия Со-
вета Европы раскритиковала реше-
ние Конституционного суда Румы-
нии. Комиссия увидела в отмене 
выборов беспрецедентное наруше-
ние прав и свобод, а также манипу-
ляции властей с целью не допустить 
победы нежелательного кандидата. 
«Для решения об отмене итогов 
первого тура нужны веские основа-

ния. Заявлений спецслужб, не под-
креплённых доказательствами, не-
достаточно», — говорится в за-
ключении Венецианской комиссии. 

Теперь румынские власти вынуж-
дены будут реагировать на её реше-
ние, но у них в руках все инстру-
менты для затягивания дела и про-
должения манипуляций. В любом 
случае, до повторных выборов оста-
ётся три месяца. На фоне ослабле-
ния влияния Брюсселя и либералов 
Кэлин Джорджеску вполне может 
победить и уже тогда обеспечить 
независимое расследование. В не-
давнем соцопросе он занял первое 
место с рейтингом 40 процентов. 

Джорджеску не теряет времени и 
поддерживает свою популярность с 
помощью многочисленных интер-
вью. В одном из них он предрёк 
распад Украины. «Раздел Украины 
будет, уверен на сто процентов. Это 
вымышленное государство. Это 
Украинская Советская Социалисти-
ческая Республика», — заявил он.  

Кандидат в президенты Румынии 
открыто признал, что у его страны 
есть интерес к Буджаку (украинский 
юг Бессарабии) и Северному Мар-
марошу на востоке Закарпатской 
области Украины. «Есть ещё венгры. 
Львов достанется полякам. Есть Ма-
лороссия», — напомнил он в интер-
вью CristoiuTv. 

 

Р азумеется, МИД Украины гнев-
но осудил эти слова Джорджес-
ку и назвал его «зависимым от 

Москвы». 
МИД Румынии тоже открестился 

от мнения человека, остающегося 
лидером предвыборной гонки не-
смотря на различные ухищрения. 
Но Кэлин Джорджеску не обращает 
на это внимания. «Мир меняется. 

Границы тоже будут меняться», — 
считает он. 

В другом интервью порталу Digi24 
Джорджеску назвал Зеленского «по-
лудиктатором» и обосновал своё 
мнение так: «Есть полудиктаторы, 
ставящие личные интересы выше на-
циональных. Почему Зеленский и 
президент Румынии Йоханнис пре-
пятствуют демократическим выбо-
рам? Они что, боятся? Зеленский 
много раз просил оружия, а не диа-
лога. Он, прежде всего, должен за-
щитить свой народ. Предметом об-
суждения может быть территория, а 
не жизнь. Поведение властей Украи-
ны лишь разжигает конфликт». 

Также он обвинил режим Зелен-
ского в коррупции: «Сколько денег 
из европейской и конкретной ру-
мынской помощи Украине было 
украдено? Сколько случаев корруп-
ции на высшем уровне было зафик-
сировано на Украине? Эти вопросы я 
адресую МИД Украины». 

Назвав президента Украины «по-
лудиктатором», Джорджеску сказал 
полуправду, но даже эта половин-
чатая характеристика от самого по-
пулярного политика одной из стран 
ЕС и НАТО свидетельствует о пол-
ном крушении образа Зеленского 
на Западе.  

Совпадение или нет, но одновре-
менно с Джорджеску о «диктаторе 
Зеленском» заговорил американ-
ский журналист Такер Карлсон. Он 
отказался от полутонов и в интер-
вью журналисту Пирсу Моргану ска-
зал следующее: «Зеленский не был 
избран, он запретил религиозную 
конфессию, убил политических оп-
понентов, запретил языковую груп-
пу. Для меня это свидетельства дик-
татуры».  

Сергей АДАМОВ.

Румыны 
отворачиваются 

от Запада

В сенате Чили 44 
голосами «за» и одним 
воздержавшимся одоб-
рен законопроект «о 
возмещении историче-
ского долга государст-
ва десяткам тысяч учи-
телей после более чем 
четырёх десятилетий 
их борьбы». Почти 
57000 учителей ожи-
дают, что президент 
страны Габриэль Борич 
подпишет этот закон. 

«В озник этот долг в 
1981 году, когда 
диктатура Аугусто 

Пиночета передала госу-
дарственное образование 
муниципальным органам 
власти. Однако новые рабо-
тодатели не признали кор-
ректировки заработной 
платы, которые повлияли на 
доходы и пенсии», — гово-

рилось с парламентской 
трибуны. 

Новый закон предусматри-
вает выплату 4,5 млн песо (око-
ло 4600 долл.) каждому постра-
давшему учителю, начиная с 
тех, кому больше 80 лет. Речь 
также идёт о начале нового 
процесса регистрации для пре-
доставления справочной ин-
формации тем, кто не нахо-
дится в базе данных мини-
стерства образования. Соглас-
но закону, родственники тех, 
кто умирает в период выплаты, 
могут унаследовать эту сумму. 

Министр образования Нико-
лас Катальдо поблагодарил 
парламентариев за скорость 
одобрения этого проекта, ко-
торый был представлен только 
в декабре. «Мы должны были 
ранее воспользоваться этой 
возможностью, — признал он. 
— Государству потребовалось 
43 года, чтобы решить острую 
проблему. За это время тысячи 

учителей умерли, не дождав-
шись справедливости». 

Глава Ассоциации учителей 
Марио Агилар подчеркнул уси-
лия группы педагогов, которые 
в течение многих лет прихо-

дили к дворцу Ла Монеда, ре-
зиденции президента, каждый 
четверг, чтобы потребовать 
выплаты долга, устраивали за-
бастовки, марши протеста и 
голодовки. «Это скромная сум-

ма, маленькая часть справед-
ливости, но самое важное то, 
что государство признало: был 
ущерб и произвол», — подчерк-
нул он. 

Пренса Латина. 

О  подготовке этой акции, 
которую организовали 
литовский профсоюз 

«Первое мая» и общественные 
активисты страны, «Правда» 
сообщала 28 января.  

На следующий день проте-
стующие собрались возле зда-
ния органов самоуправления го-
рода, где рассматривались пред-
ложения по изменению цен на 
билеты на столичный обще-
ственный транспорт. «Не пло-
дите «зайцев», «Ещё один налог 
на бедных?» — эти и подобные 
плакаты были в их руках. 

По словам участников акции, 
которые приводит новостное агентство «Спут-
ник Литва», планируемое повышение стоимо-
сти билетов и проездных почти в два раза яв-
ляется социально несправедливым, поскольку 
в автобусах и троллейбусах чаще ездят люди 
небогатые, у которых нет своих автомобилей. 

— Мы выражаем недовольство, так как все 
эти расходы, связанные с развитием обще-
ственного транспорта, лягут на плечи уязви-
мых слоёв населения — это прежде всего ма-

лообеспеченные семьи, — заявила участница 
акции протеста Вильте Завецкайте, отметив 
при этом, что в результате повышения стои-
мости проезда горожанам больше придётся 
ходить пешком.  

Собравшиеся призвали вильнюсские власти 
искать другие решения транспортных проблем, 
которые не станут опустошать кошельки жите-
лей литовской столицы. 

По сообщениям информагентств. 

Цена загонит на тротуар 
 

Жители столицы Литвы вышли протестовать против планов 
властей Вильнюса резко повысить стоимость проезда в обще-
ственном транспорте. 

С 30 января в Латвии, как 
информирует интернет-

сайт Grani.lv, вступили в силу 
поправки к закону о кредит-
ных учреждениях, налагаю-
щие запрет на использование 
русского языка в интерфейсах 
банкоматов. 

Отныне банкоматы (вот и 
до них добрались русофобы у 
власти) должны предлагать 

людям латышский язык, 
включая латгальский, а также 
официальные языки госу-
дарств — членов Евросоюза, 
Организации экономического 
сотрудничества и развития 
(ОЭСР) или стран-кандида-
тов. Русский в эти категории 
не входит. 

Решение это было принято 
латвийским парламентом в 

сентябре прошлого года, на-
поминает интернет-портал 
RuBaltic.Ru. В ходе обсужде-
ний речь шла и о том, что та-
кой шаг может негативно от-
разиться на пожилых людях, 
привыкших использовать 
русский язык при работе с 
банкоматами. Тем временем 
крупнейшие банки Латвии 
заявили, что технически го-
товы выполнить новые тре-
бования.  

Илга ВЕТРОВА. 

Добрались и до банкоматов

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Упорная борьба дала результат
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Признание 
Предыдущая очная встреча глав 

государств — членов Антигитле-
ровской коалиции прошла на ней-
тральной территории — в Тегера-
не. Условно нейтральной, так как в 
Иране тогда было сильно британ-
ское влияние. В начале 1945 года 
местом встречи стал Крым — тер-
ритория СССР, причём та её часть, 
которая побывала под немецкой 
оккупацией и была освобождена. 
Что ж, тогда, в отличие от дня се-
годняшнего, Запад нашёл в себе 
силы признать ведущую роль 
СССР в разгроме гитлеровской 
Германии, который вот-вот дол-
жен был завершиться. 

Согласившись приехать в Ялту, 
союзники одновременно призна-
ли и способность СССР обеспечить 
безопасность этой встречи. Не-
мецкая авиация к тому моменту 
была значительно ослаблена, но 
вовсе не уничтожена полностью. 
Теоретически она могла попытать-
ся нанести удары по Крыму. 
Склонность Гитлера к авантюрам 
в отчаянном положении была под-
тверждена недавними событиями 
в Арденнах и Венгрии. Нельзя бы-
ло исключить и опасность терак-
тов. Нацистский зверь был смер-
тельно ранен, но когти у него ещё 
оставались. Однако СССР гаранти-
ровал безопасность, и Вашингтон 
с Лондоном сочли эти гарантии 
надёжными. 

Проще всех к месту проведения 
конференции было добраться Ста-
лину. Он прибыл в Крым на спе-
циальном поезде, а в Юсуповский 
дворец, отведённый для советской 
делегации, — на автомобиле. 
Маршрут его следования был стро-
го засекречен. В состав советской 
делегации помимо Сталина вошли 
нарком иностранных дел В.М. Мо-
лотов и два его заместителя — А.Я. 
Вышинский и И.М. Майский, нар-
ком ВМФ адмирал флота Н.Г. Куз-
нецов, заместитель начальника Ге-
нерального штаба РККА генерал 
армии А.И. Антонов, маршал авиа-
ции С.А. Худяков, послы СССР в 
Великобритании и США Ф.Т. Гусев 
и А.А. Громыко. 

Лидерам США и Великобрита-
нии Франклину Рузвельту и Уин-
стону Черчиллю пришлось проде-
лать более сложный маршрут. 
Американскому президенту было 
в принципе трудно перемещаться, 
поэтому его поездка требовала 
тщательной организации (как из-
вестно, переболев полиомиели-
том, Рузвельт был прикован к ин-
валидному креслу). Из США он от-
правился на борту тяжёлого крей-
сера «Куинси». Корабль был но-
вейшим: он вступил в строй в де-
кабре 1943 года, но в ходе опера-
ций 1944 года его экипаж смог по-
лучить боевой опыт. В американ-
ских ВМС «Куинси» был далеко не 
самым мощным, но его оснаще-
ние, скоростные и манёвренные 
характеристики делали его труд-
ной добычей для германских под-
водных лодок, которые являлись 
главной опасностью на пути. 

2 февраля Рузвельт благополуч-
но прибыл на Мальту, где встре-
тился с Черчиллем. Британский 
премьер-министр добирался туда 
по воздуху. Его личный самолёт 
«Авро Йорк» был создан на основе 
английского тяжёлого четырёхмо-
торного бомбардировщика «Лан-
кастер». В Крым оба лидера также 
вылетели на самолётах в сопро-
вождении мощного эскорта истре-
бителей. При этом американский 
президент воспользовался лайне-
ром С-54 «Скаймастер». Конечным 
пунктом перелёта был аэродром 
Саки. Оттуда делегации на маши-
нах отправились по засекречен-
ным и тщательно охраняемым 
маршрутам к месту своего разме-
щения: американская — в Лива-
дийский дворец, британская — в 
Воронцовский дворец. 

О чём нам говорят эти факты? 
Крым был освобождён от фашист-
ских оккупантов менее чем за год 
до этих событий, но его инфра-
структура уже была готова при-
нять столь масштабную междуна-
родную конференцию. В свою оче-
редь, советские ВВС и ПВО, а также 
спецслужбы (НКВД и «Смерш») 
были способны сделать её безо-
пасной. При этом СССР продолжал 
воевать! 

Сама конференция проходила с 
4 по 11 февраля и стала моментом 
начала формирования новой си-

стемы международных отноше-
ний, в которой ключевую роль 
должна была играть создаваемая 
Организация Объединённых На-

ций. Именно этот пункт, который 
в итоговом документе шёл под но-
мером IV, и стал поистине судьбо-
носным. В нём говорилось: «Мы 
решили в ближайшее время учре-
дить совместно с нашими союзни-
ками всеобщую международную 
организацию для поддержания 
мира и безопасности. Мы считаем, 
что это существенно как для пред-
упреждения агрессии, так и для 
устранения политических, эконо-
мических и социальных причин 
войны путём тесного и постоянно-
го сотрудничества всех миролю-
бивых народов». 

Первые же три пункта совмест-
ного заявления Сталина, Рузвельта 
и Черчилля составили вопросы о 
разгроме Германии, зонах оккупа-
ции в ней, «уничтожении герман-
ского милитаризма и нацизма» и 
репарациях, которые она должна 
была заплатить. Отдельные два 
пункта были посвящены послевоен-
ной судьбе Польши и Югославии. 

Черчилль высказал такую оцен-
ку итогов конференции: «Мы 
встретились в Ялте как союзники, 
и мы покинули её с твёрдой реши-
мостью завершить войну и уста-
новить прочный мир». «Мы до-
стигли полного согласия по всем 
вопросам, обсуждавшимся на кон-
ференции. Это единство будет 
продолжено и после окончания 
войны», — оптимистично заявил 
Рузвельт. 

И всё же это событие стало 
триумфальным прежде всего для 
СССР, который по итогам Ялтин-
ской конференции получал воз-
можность полностью покончить с 
тяжким наследием внешнеполи-
тических неудач Российской им-
перии. Польский вопрос Сталин 
смог решить полностью в пользу 
Советского Союза, добившись 
установления границы по линии 
Керзона, то есть признания за на-
шей страной Западной Украины и 
Западной Белоруссии. Сама же 
Польша включалась в сферу со-
ветского влияния. 

Запланированное участие СССР 
после разгрома Германии в войне 
против милитаристской Японии 
должно было ликвидировать по-
следствия унизительного пораже-
ния правительства императора 
Николая II в русско-японской вой-
не 1904—1905 годов. СССР получил 
право установить полный конт-
роль над Сахалином и Курильски-
ми островами, а также восстанав-
ливал свои права в Маньчжурии, 
включая базу в Порт-Артуре. 

Ялтинская конференция стала 
одним из ключевых моментов, 
определивших положение СССР 
как сверхдержавы задолго до об-
ретения им ядерного оружия, ко-
торое лишь подтвердит этот ста-
тус. Почему можно говорить о том, 
что уже в феврале 1945-го СССР 
мог считаться сверхдержавой? 
Прежде всего потому, что только в 

таком статусе государство может 
участвовать в решении вопросов 
мирового устройства. 

Какие же факторы позволили 

СССР заявить о своём праве на это 
и реализовать его? 

К началу 1945 года СССР завер-
шал разгром вермахта, ранее счи-
тавшегося лучшей армией в мире. 
Германию оставалось лишь добить, 
оформив победу. В Вашингтоне и 
Лондоне вынуждены были при-
знать этот факт и согласиться на 
статус Советского Союза не как 
младшего партнёра, а как равно-
правного с ними ключевого игрока 
в послевоенном устройстве мира. 
Более того, в ходе конференции со-
юзники выполнили основные тре-
бования СССР по этому устройству. 

Этот факт, к слову, не оставляет 
камня на камне от мифа о том, что 
Красная Армия победила, истекая 
кровью. Потери её, безусловно бы-
ли велики, но не настолько, чтобы 
Запад перестал с ней считаться. 
Более того, США, обретя вскоре 
монополию на ядерное оружие, 
так и не рискнут его применить, 
хотя предметно разрабатывали 
свои планы нападения на СССР 
уже с конца 1945 года. 

По итогам Ялтинской конфе-
ренции СССР включил в свою сфе-
ру влияния всю Восточную Евро-
пу, включая Польшу, Чехослова-
кию, Венгрию, Румынию, Болга-
рию и часть Германии (советскую 
зону оккупации). Даже после по-
беды над Наполеоном Российской 
империи не удалось такого до-
стигнуть. Никогда в историческом 
противостоянии нашей страны с 
Западом его линия не проходила 
так далеко от наших границ. О 
том, где эта линия проходит сего-
дня, упоминать излишне. Более 
того, Сталин согласовал с союзни-
ками полное восстановление по-
зиций нашей страны на Дальнем 
Востоке. И через полгода это будет 
сделано. 

Подо всеми этими достижения-
ми была мощная база в виде со-
циалистической экономики. Она 
доказала свою эффективность 
сначала во время войны, а вскоре 
сделает это и в ходе стремительно-
го послевоенного восстановления. 

Почему же СССР смог всего это-
го добиться, а Российская империя 
ранее не смогла? Ведь прошло все-
го три десятилетия. Ответ кроется 
в событии, которое произошло в 
октябре 1917 года. И этот же ответ 
является ещё одним и, пожалуй, 
главным обоснованием статуса 
СССР как сверхдержавы. Совет-
ский Союз мог предложить миру 
свой проект, свой образ социали-
стического будущего, который был 
альтернативой капитализму. На 
волне очевидного для всех успеха 
этого проекта почти треть мира 
решилась двинуться по этому пу-
ти. И этот фактор, увы, не суще-
ствует для нынешней РФ, которая 
уже четвёртое десятилетие про-
должает тащиться за своими за-
падными «партнёрами» по рыноч-
ному пути. 

Союзники  
с «фигой» в кармане 
 
«Ялта была необходима для по-

беды, но она также стала началом 
нового этапа в мировой политике, 
который принесёт свои вызовы», 
— отметил Черчилль много позже 
в своих мемуарах. Но и в февраль-
ские дни 1945-го далеко не все 
были в восторге от результатов 
события, состоявшегося в совет-
ском Крыму. Британская пресса 
писала об опасности нового раз-
дела Европы, при котором в жерт-
ву будут принесены принципы 
свободы. Под этими формулиров-
ками скрывалось недовольство 
возросшей ролью СССР и, разуме-
ется, нежелание мириться с его 
новым статусом одной из ведущих 
сил мира. Сталину пришлось от-
стаивать достигнутое не с началом 
«холодной войны» и даже не после 
разгрома Германии и Японии, а 
буквально сразу же после завер-
шения конференции в Ялте. 

Не будем забывать, что зверь не-
мецкого нацизма возник не сам по 
себе и был орудием отнюдь не толь-
ко немецкого капитала. Ему позво-
лили родиться державы, которые 
установили в мире предыдущую 
систему баланса своих интересов — 
Версальскую-Вашингтонскую. Про-
сто в какой-то момент этот зверь 
вышел из-под контроля и начал ку-
сать тех, кто считал себя его хозяе-
вами и рассчитывал направить его 
агрессию главным образом против 
СССР. Поэтому не стоит поражаться 
тому факту, что в ходе Второй ми-
ровой войны как Великобритания, 
так и США поддерживали неофи-
циальные контакты с представите-
лями гитлеровской Германии через 
нейтральные страны, например 
Швецию, Швейцарию, Португалию. 

Обсуждались в ходе этих контактов 
и возможности мирного урегули-
рования. 

Так, в 1943 году британский раз-
ведчик Джон Кэрнкросс передал 
советской стороне информацию о 
попытках немцев установить кон-
такт с западными союзниками че-
рез Швецию. Получил Сталин и 
информацию о том, что министр 
иностранных дел Великобритании 
Энтони Иден обсуждал с амери-
канской стороной перспективу пе-
реговоров с Германией. Нельзя 
сказать, что это укрепило недове-
рие Сталина к союзникам. Он им 
и так доверять не мог, прекрасно 
понимая объективно имевшиеся 
между социалистическим СССР и 

буржуазным Западом идеологиче-
ские и политические противоре-
чия. Потому и трудно представить 
себе Сталина, публично жалующе-
гося на то, что «партнёры» его об-
манули. Советский лидер и не жа-
ловался — он требовал. 

В Германии, по мере того как её 
поражение в схватке с Советским 
Союзом становилось всё более 
очевидным, идея сепаратного ми-
ра с Западом набирала силу. Она 
стала последней надеждой для ря-
да представителей верхушки на-
цистов спасти от краха себя лично. 
Поэтому в 1944 году группа офи-
церов и политиков «третьего рей-
ха», участвовавших в заговоре 
против Гитлера и покушении на 
его жизнь, пыталась установить 
контакт с Западом. Они надеялись, 
что Великобритания и США под-
держат их в намерении свергнуть 
фюрера и заключить мир, чтобы 
продолжить войну против СССР. 
Но Лондон и Вашингтон в тех 
условиях на сделку не пошли, так 
как её выгоды в тот момент были 

неочевидны, а СССР в качестве со-
юзника был крайне необходим. 

Но в 1945 году дело уже обстояло 
иначе. Победа СССР на Германией 
теперь не вызывала сомнений, как 
и то, что Советское государство 
выйдет из войны не только не 
ослабленным, а, наоборот, увели-
чит свою мощь. В этих условиях 
договариваться с «третьим рей-
хом» Запад мог уже с достаточно 
выигрышных позиций. 

Попытки союзников вести пе-
реговоры с Германией «за спиной» 
СССР сегодняшние западные ис-
торики и политологи стараются 
не вспоминать, а когда это не по-
лучается, то выдают их за стрем-
ление к скорейшему завершению 
войны во имя спасения многочис-
ленных людских жизней. Но исти-

на кроется в ином. Гитлер оцени-
вал союз коммунистического Вос-
тока и капиталистического Запада 
как противоестественный не без 
оснований. Ведь премьер Велико-
британии Черчилль был давним и 
последовательным врагом СССР. 

Что до США, то там мнения по-
литиков о поддержке СССР в ходе 
Второй мировой были вовсе не 
однозначными. К тому же их по-
зиция менялась в зависимости от 
хода войны и текущей политиче-
ской целесообразности. Амери-
канский президент Франклин Руз-
вельт считал СССР ключевым со-
юзником в общей борьбе: «Мы 
должны работать с Россией, пото-
му что она сражается против на-

шего общего врага». Но вот его ви-
це-президент Гарри Трумэн вы-
сказывался куда более цинично: 
«Если мы увидим, что выигрывает 
Германия, то нам следует помогать 
России, а если выигрывает Россия, 
то нам следует помогать Герма-
нии, и пусть они убивают друг 
друга как можно больше». 

Ряд политиков из числа респуб-
ликанцев и консерваторов совсем 
не были в восторге от союзниче-
ства с Советской страной. Так, се-
натор-республиканец Роберт Тафт 
критиковал Рузвельта за слишком 
тесное сотрудничество с СССР и 
заявлял, что следует опасаться 
Сталина, так как «его цели могут 
не совпадать с нашими». Опасения 
выражал и бывший президент 
США Герберт Гувер, который на-
зывал СССР «тиранией». Не отста-
вали и некоторые из демократов. 
Конгрессмен Мартин Дайс, извест-
ный своими антикоммунистиче-
скими взглядами, напоминал: «Мы 
не должны забывать, что Сталин 
— это наш временный союзник, 
но не наш друг». 

Что касается помощи по про-
грамме ленд-лиза, которую в по-
следние десятилетия стараниями 
либералов в нашей стране превоз-
несли и представили как благо-
творительность, то стоит вспом-
нить, как её оценивали сами аме-
риканские политики. Например, 
Генри Стимсон, военный министр 
США, характеризовал ленд-лиз 
так: «Помощь России — это не бла-
готворительность, а необходи-
мость для нашей собственной безо-
пасности». Советник Рузвельта 
Гарри Гопкинс, к слову, входивший 
в состав американской делегации, 
прибывшей на Ялтинскую конфе-
ренцию, был солидарен с мини-
стром: «Русские сражаются не 
только за свою страну, но и за нас. 
Каждый танк, каждый самолёт, ко-
торый мы отправляем в Россию, — 
это вклад в нашу собственную 
безопасность». 

В другой раз Гопкинс высказался 
ещё более откровенно: «Мы долж-
ны помочь России, потому что это 
самый эффективный способ со-
кратить потери американских сол-
дат. Каждый день, который Россия 
сражается, — это день, который 
мы выигрываем». На полях заме-
тим, что похожие едва ли не до-
словно оценки можно сегодня 
услышать от политиков Запада в 
отношении их военной помощи 
Украине. А дипломат и один из 
будущих «архитекторов холодной 
войны» Джордж Кеннан поставил 
точку: «Советский Союз — это не 
наш союзник, а наш соперник». 

 
«Санрайз»/«Кроссворд» 

Своё лицо, как и будущий лик 
«холодной войны», западные со-
юзники показали сразу же после 
Ялтинской конференции. 8 марта 
1945 года американские и британ-
ские представители начали сек-
ретные переговоры с высокопо-
ставленными германскими офи-
церами в Швейцарии. Сегодня эта 
спецоперация известна под двумя 
кодовыми наименованиями: аме-
риканским — «Санрайз» и британ-
ским — «Кроссворд». 

Германию представлял обер-

группенфюрер СС Карл Вольф.  
Часто можно встретить утвержде-
ния, что переговоры начались едва 
ли не спонтанно и только по жела-
нию Вольфа и его непосредствен-
ного начальника генерал-полков-
ника Генриха фон Фитингофа, 
командующего немецкими вой-
сками на Юго-Западе. Якобы обо-
им не терпелось сдаться амери-
канцам. Однако о переговорах, ко-
торые вёл Вольф, знали рейхсфю-
рер Генрих Гиммлер и руководи-
тель Главного управления импер-
ской безопасности Эрнст Каль-
тенбруннер. Последний, в отличие 
от показанного в советском се-
риале «Семнадцать мгновений 
весны», ничего не сделал для их 

остановки: вскоре после вызова 
Вольфа в Берлин его миссия в 
Швейцарии продолжилась. 

Со стороны союзников ключе-
вым действующим лицом стал Ал-
лен Даллес, тогда — глава евро-
пейского центра Управления стра-
тегических служб США. Многим 
он известен благодаря «плану Дал-
леса», но этот документ — фаль-
шивка, что легко проверить само-
стоятельно: его текст создан на 
основе цитат из романа Анатолия 
Иванова «Вечный зов». Но вот что 
точно не подлежит сомнению, так 
это антисоветизм этого деятеля — 
будущего первого директора ЦРУ. 

Даллес обосновался в Швейца-
рии ещё с февраля 1943 года. Тогда 
же начались и первые его контакты 
с представителями Германии, сре-
ди которых были фельдмаршал 
Вальтер фон Браухич и генерал-
полковник Курт Цейтлер, выражав-
шие интересы не столько военных 
кругов, сколько промышленников 
«третьего рейха». В этом деле Дал-
лесу активно помогал его давний 
знакомый, а теперь и сотрудник, 
немец-эмигрант Геро фон Шуль-
це-Геверниц. В сериале Татьяны 
Лиозновой об Исаеве-Штирлице 
его роль исполнил Валентин Гафт. 

Но в сериале не сказано о том, 
что Геверниц не только происхо-
дил из семьи известного политика 
Веймарской республики, но и бла-
годаря своей супруге, дочке рур-
ского промышленника Гуго Стин-
неса, имел связи с крупным капи-
талом, немецкими олигархами. 
Так что «сладкая парочка» Даллес 
— Геверниц давно готовила почву 
для переговоров о сепаратном ми-
ре с Германией, и с Вольфом их 
разговор носил вполне предмет-
ный характер: капитуляция гит-
леровских войск не только в Се-
верной Италии, но и в целом на 
Западе и гарантии безопасности 
для немецких военачальников и 
их семей. 

В СССР о переговорах узнали 
практически сразу, а официальную 
информацию получили от британ-
ского фельдмаршала Харольда 
Александера 12 марта. Нарком 
иностранных дел Вячеслав Моло-
тов незамедлительно потребовал 
допустить к переговорам совет-
ского представителя, но Даллес 
выступил категорически против 
этого. 22 марта Сталин в письмен-
ной форме выразил Черчиллю и 
Рузвельту решительный протест 
против попытки заключения се-
паратного мирного соглашения с 
Германией. 

В итоге советский лидер добился 
своего. Президент США направил 
ему примирительное послание, в 
котором поблагодарил за искрен-
нее пояснение советской точки 
зрения в отношении инцидента в 
Швейцарии, который, «как сейчас 
представляется, поблек и отошёл 
в прошлое, не принеся какой-либо 
пользы». Рузвельт призвал Стали-
на к восстановлению взаимного 
доверия, пообещал, что подобное 
в будущем не повторится, и за-
ключил: «Я уверен, что, когда на-
ши армии установят контакт в Гер-
мании и объединятся в полностью 
координированном наступлении, 
нацистские армии распадутся». 

Вполне возможно, американ-
ский президент был искренен, но 
это не сыграло никакой роли. Ста-
лин прочитал его послание 13 
апреля, когда Рузвельт был уже 
почти сутки как мёртв. 12 апреля 
он пожаловался на сильнейшую 
головную боль. Его лечащий врач 
поставил диагноз: массированное 
внутримозговое кровоизлияние. 
Через несколько часов президент 
скончался в возрасте 63 лет. 

Тем временем Даллес до послед-
него не хотел сворачивать опера-
цию «Санрайз». Он ждал, пока по 
её дальнейшей судьбе определится 
новый президент Трумэн. 

Свой первый экзамен на право 
считаться сверхдержавой СССР 
сдал. Судьбу сепаратных перего-
воров и договорённостей, достиг-
нутых на Ялтинской конференции, 
решили не американский прези-
дент и не британский премьер. Это 
сделала Красная Армия: 16 апреля 
она начала Берлинскую наступа-
тельную операцию. Через три не-
дели гитлеровские войска капиту-
лировали одновременно на Запад-
ном и Восточном фронтах.  

* * * 
Ялтинская конференция, увы, не 

принесла народам вожделенный 
мир. Военные конфликты, порож-
даемые капитализмом, продолжи-
лись, однако новой мировой вой-
ны в течение десятилетий не 
случилось. Система международ-
ных отношений, основы которой 
были заложены тогда и подтвер-
ждены на Потсдамской конферен-
ции, оставалась незыблемой до 
1987—1991 годов. Именно преда-
тельство М.С. Горбачёва и его по-
дельников создало мощные пред-
посылки для пересмотра итогов 
Второй мировой войны. Ну а сего-
дня к власти в США пришёл чело-
век, который открыто демонстри-
рует желание снести остатки Ял-
тинско-Потсдамской системы и 
снова утвердить право силы в ка-
честве главенствующего принципа 
в международных отношениях. 

 
Михаил КОСТРИКОВ, 

кандидат исторических наук.

Рождение сверхдержавы
«Решения Крымской конференции имеют поистине историческое значение. 

Её результаты скажутся в быстром завершении разгрома гитлеровской Гер-
мании и в дальнейшей совместной работе трёх великих держав по созданию 
прочного послевоенного мира», — писала «Правда» в номере от 13 февраля 
1945 года, две полосы которого были полностью посвящены этому событию. 
Главной советской газете вторила американская «Нью Йорк Таймс»: «Конфе-
ренция стала важным шагом к миру и безопасности. Союзники доказали, что 
могут работать вместе ради общей цели». Американское издание почти до-
словно повторила британская «Таймс»: «Ялтинская конференция подтвердила, 
что союзники могут работать вместе ради мира и безопасности». 

За этим единодушием тщательно выверенных дипломатами формулировок, 
попавших в газеты, скрывалась борьба союзников, которые никогда не пере-
ставали быть соперниками. Надеждам на новый мир без конфликтов вскоре 
предстояло уступить место новому противостоянию. Оно было впереди, а 
тогда, в феврале 1945-го, в Крыму «большая тройка» творила историю, соз-
давая образ нового мира.


